DES SENTIMENS DE L'AME,

Et premiérement des affections de l'esprit.

Je ne parlerai des affections de l'esprit que pour les distinguer des sentimens de l'ame : ils different essentiellement les uns des autres. Par exemple, autre est le plaisir que nous donne une comédie, autre celui que nous donne une tragédie. L'émotion qui nous fait rire, est une affection de l'esprit ou de la raison humaine; celle qui nous fait verser des larmes, est un sentiment de l'ame. Ce n'est pas que je veuille faire, de l'esprit et de l'ame deux puissances de nature disférente; mais il me semble, comme nous l'avons déja dit que l'un est à l'autre, ce que la vue est au corps: l'esprit est une faculté, et l'ame est le principe; l'ame est, si jose dire le corps de notre intelligence. Je regarde donc l'esprit comme une vue intellectuelle, à laquelle on peut rapporter les autres facultés de l'entendement, comme l'imagination, qui voit les choses à venir; la mémoire, qui voit celles qui sont passées; et le jugement, qui apperçoit leurs convenances. L'impression que nous font ces vues diverses, excite quelquefois en nous un sentiment qu'on appelle l'évidence; et alors celle-ci appartient immédiatement à notre ame, ce que nous éprouvons par

UNIVERSITÄTSBIBLIOTHEK